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!本栏气象信息由上海中心气象台今日上午 !"""提供#
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昨天温度实况
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! ! ! !刚刚过去的“世界艾滋病日”传出消息，
本市今年报告的艾滋病病毒感染人数略有下
降，但 $0&*%岁的年轻感染者较去年同期上
升 (+1+2，其中以男男同性传播为主。这几
年，全国各地艾滋病疫情趋于年轻化，感染艾
滋病的高校学生数量也呈上升趋势。是什么
原因让艾滋病魔爪伸向高校？怎样才能为大
中学生筑起防护艾滋病的安全网？

学生感染者增长率高
去年，一项针对北上广等 '%个城市的高

校本科生，分男女、年级进行摸底调研显示，
接受调查的大学生中 "31-2接受性解放、性
自由，"(1$2接受婚前性行为，约 (.2大学生
接受未婚同居行为。

大学生的性观念、性心理、性行为趋于开
放化，可对性病知识的缺乏及预防能力却令
人担忧。根据国家卫计委每年公布的数据，性
传播是感染艾滋病的主要途径，而在青年学
生中通过男男性传播感染已超 0.2，形势严
峻。中国疾控中心性病艾滋病防治中心主任
吴尊友在接受媒体采访时曾表示，“*.$$年到
*.$-年，我国 $-&*%岁大中学生艾滋病病毒
感染者净年均增长率达 '-2（扣除检测增加
的因素）”，且 "-2的学生感染发生在 $0&**

岁的大学期间。
对此，上海市艾滋病防治协会常务秘书

长庄鸣华分析，大学生男男同性传播感染者上
升的主要原因是，随着时代的发展，人们对于
同性恋的接受程度越来越高；大学生又以同性
聚集为主，一部分人对同性性行为感到新鲜，
就想“试一下”，但并不清楚其中的风险。“男

男”之间没有避孕需要，大多不会采用防护措
施，导致“男男”成为艾滋感染最高危的群体。

性教育全覆盖最关键
浦东新区疾控中心副主任肖绍坦介绍，

这几年，卫生计生和教育部门都开始重视对
青年学生的艾滋病干预工作，采取多项措施。
去年，浦东成立了艾滋病防治宣讲团队———
“爱之浦东”讲师团，深入大中学讲座，效果很好。

“在没有特效治疗药物和疫苗的境况下，
健康教育仍是最有效的措施。而且教育必须
要提前。”肖绍坦说，高校学生逐渐已有性行
为发生，当务之急是要在其发生性行为时有
一定的知识储备，这就意味着，性教育、艾滋
病宣教必须提前至中学。

上海外国语大学大三学生张书宁是学校
红十字会防艾反歧视同伴教育师资队的队
长。'年来，她带领队员深入各专业开展了多
场“同伴教育”讲座。她说，她和队员们设计了
一系列互动游戏，让大学生们在轻松的氛围
中得到知识。“大班结束后还会对有兴趣的同
学开设小班，现在来咨询和参与活动的人越

来越多了。”*..*年起，上外的“同伴教育”就
成了每个新生的必修课。

防艾不是一家之事
性教育一直在做，高校就能保证不受艾

滋病侵害了吗？“并不是有了防艾知识，就会
有安全的性行为。”张书宁认为，无论哪种教
育形式，一定要传递正确的理念。有些学校在
宣传中把艾滋病和男男同性恋人群挂钩，这
反而会制造恐惧和歧视。“要知道，艾滋病的
感染，没有高危人群，只有高危行为。”

华东政法大学教授、上海学生心理健康
教育发展中心副主任张海燕说，不少男生通
过互联网了解性知识。这些知识以讹传讹，令
人无所适从，再加上一些人有选择性地浏览，
存在逃避、侥幸心理，很难获得全面的知识。
一些学校虽然开展性教育，仅限于每年“世界
艾滋病日”前后，但艾滋病却每一天都有可能
侵害人的健康。
“青年学生感染病毒的人数在逐年上升，

高校管理者应该把防艾当作非常重要的事情
来抓，而不是卫生部门一家唱独角戏。”肖绍

坦认为，目前来看，高校性教育讲座的覆盖面
和深度还有待提高。高校开展艾滋病讲座需
要校方的支持，单凭卫生部门的力量，在高校
开展全覆盖的艾滋病宣教难度较大。“学校、
教育主管部门应该正视疫情，这样才有利于
预防，而不是避之唯恐不及。”

防艾教育应多管齐下
大学生防艾教育需要多管齐下，充分发挥

课堂、社团、公益组织的力量。张海燕认为，大学
性教育的模式也应该更加多元化，参与的部门、
学科要更加广泛，比如动员学校各有关部门及
共青团、红十字会等组织广泛参与，通过同伴教
育、专题讲座、知识竞赛等多种形式开展预防艾
滋病教育工作，同时大力推广安全套。

肖绍坦建议，高校应当将预防艾滋病教
育工作纳入考核内容，把预防艾滋病健康教
育与学校社会公德教育、法制教育等教学活
动有机结合，同时还应形成学校、社会、家庭
三位一体的教育网络。“实际上，从知识的知
晓到信念的改变，最后到行为的改变是个漫
长的过程，依靠一两次讲座就形成青年学生
的预防艾滋病的信念和行为是不可能的。”他
认为，卫生部门可与高校合作，提供师资力
量，用实际案例作为宣教蓝本，对青年学生的
帮助会更大。

当前，上海 *%*家社区卫生服务中心通
过市区两级疾控部门验收，建立了艾滋病检
测咨询点，具备快检和咨询转介能力。但是，
由于害怕歧视，患者常常讳疾忌医，隐匿自
救。“这同时也意味着错过了接受治疗和关爱
的机会，增加了传播的可能，形成了一个非常
负面的链条反应。”庄鸣华说，北京已试点在
高校免费发放艾滋病检测盒，只要将检测试
剂寄到医院，在网上就能查询结果。今后，上
海也将借鉴北京做法，对艾滋病病毒感染者
加强早期干预。

调查显示!申城 !"#$%岁艾滋病感染者较去年同期上升 &'(')

高校构筑防艾安全网迫在眉睫
本报记者 左妍

! ! ! !今天$我收到了一份特别的礼物$系里

的邵京老师$ 把我的大学成绩单的备份原

件送给了我'这份近 ("岁的(文物)$勾起了

我很多回忆' 其中有一门课$是大四上的$

叫*英文报刊文选)$任课老师$姓隋$是名作

家戴厚英的女婿+ 隋老师刚刚从美国留学

回来$开这个课$很是胜任' 有一节课$是说

美国防治艾滋病的事$让我们大长了见识'

当年$对艾滋病,同性恋之类$还讳莫如深$

因此$下课了$隋老师亲自把他的板书擦干

净$免生是非+ 对这个细节$我印象太深了+

时至今日$相关字眼相关话题$早就不

是禁区了+ 我们既不必闻艾色变从而避而不

谈$也不要夸大事实弄得人心惶惶+ 高校里$

都是年轻人$ 大学生的性观念又比其他群体

开放$所以$为大学生筑起防护艾滋病的安全

网$就成为必须+

要筑防艾安全网$教育是最重要的+

重在教育 江砚

! ! ! !本报讯 昨天，由解放日报社和日本福岛
民报社共同举办的 *.$"“中日友好青少年书
法展”在上海报业集团大厦拉开帷幕。
今年是解放日报社与日本福岛民报社建

立友好关系的第 *%个年头，为了激发广大青
少年对书法艺术的关注和传承，使两国青少
年在不同的文化意境中相互了解、相互学习
借鉴，双方共同举办本次书法展。

! ! ! !本报讯 昨天，上海市近百名中小学生走
进市人大，开展《人大知识 $..问》学习竞赛，
并了解为什么《中华人民共和国宪法》是国家
根本大法等问题。至此，市教委法宣办与上
海法治报社联合主办的第二届上海市“法治
小达人”系列培养活动圆满落幕。

据悉，本届活动共举办了四场现场专题
活动，中小学生共有 (..余人参加。

中日青少年书法展开幕

!法治小达人"活动结束

! ! ! !本报讯（记者 杨硕）*.$"年上海理财
博览会昨天开幕。来自银行、保险、证券、期
货、外汇等机构在内的近 $..家企业参展。

!银发一族"减少
不过，与往年相比，今年展会观众中“银

发一族”少了很多。与之相对的是，证券企业
也多缺席本次展会。“除了偶尔有老股民关心
深港通带来投资契机外，一些老人也都是冲
着小礼品来的。”泰康之家某业务经理告诉记
者，相对而言老年人更喜欢炒股，今年股市行
情不好，老人对其他理财方式也持观望态度。

外汇展台热闹
在人民币不断贬值的背景下，海外资产

配置成为许多市民关心的重点，让外汇展台
成了今年理财博览会的“香饽饽”。
“外汇投资既能够买涨，也能够买跌，只

需选对投资方向就能挣钱，股市是买涨才挣
钱。”记者看到，某外汇展台业务经理小王正在
向一位中年人讲解做外汇投资的好处。不过，
虽然外汇展台前很是热闹，但大多人也只是观
一“热闹”。一市民告诉记者，相比这些注册在
海外，平台设在线上的国外机构，自己宁愿相
信银行、信托这些传统金融机构的理财产品。

4,4展台难觅
本次会展，4*4展台几不可见。市民对

4*4投资的热度似乎也降至冰点。互联网金
融企业集体缺席的背后，是互联网金融热潮

在行业频频曝出问题后迅速遇冷的一种行业
现状。市民孙先生告诉记者，他在理财方面最
关心的还是投资能否获得收益。“4*4平台想
要赢回投资者的心，恐需付出更多的努力。”

投资趋于稳健
与孙先生一样，许多市民均表示关于投

资理财自己最看重的还是产品风险是否小。
许多上海中青年市民投资风格开始趋于稳
健、保守。本届展会上发布的“*3$" 年上海
中青年市民投资理财认知及行为调查报
告”也佐证了这一点。报告显示，当被问及
“您选择理财产品的标准是什么”？“理财产
品是否保本”占受访者第一位。“理财产品的
收益率”则排在第二。

第十四届上海理财博览会开幕

市民：投资理财要看产品风险是否小
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